
精准服务是公共图书馆发展方向
我国首部图书馆专业法明年起实施

本报讯 （记者李婷）《中华人民共和

国公共图书馆法》将于 2018 年 1 月 1 日

起实施。昨天上午，上海组织召开学习宣

传贯彻《中华人民共和国公共图书馆法》
座谈会， 就该法的亮点以及上海公共图

书馆事业如何依法进一步创新发展展开

深度研讨。“这表明了国家对基本公共文

化服务实行公益性免费服务的 鲜 明 态

度， 也是以法的形式夯实人民群众对公

共文化服务的获得感和幸福感。”国家公

共文化服务体系建设专家委员会副主任

吴建中说。
《中华人民共和国公共图书馆法》是

党的十九大之后出台的第一部文化方面

的法律，也是我国首部图书馆专业法，共
六章 55 条，对公共图书馆设立、运行、服
务、 法律责任等分别作了详细规定。 比

如， 它规定， 图书馆除了借阅等服务以

外，要“开展公益性讲座、阅读推广、培训

展览等服务”，并提出“图书馆公休日应

当开放， 在国家法定节假日应当有开放

时间”，以及“推动公共图书馆利用数字

化、 网络化技术向社会公众提供便捷服

务”等。
新颁布的 《中华人民共和国公共图

书馆法》中，一些新的提法引人关注。 比

如 “建设线上线下相结合的文献信息共

享平台”，“加强与学校图书馆、科研机构

图书馆以及其他类型图书馆的交流与合

作，开展联合服务”，以及“鼓励公民、法

人和其他组织自筹资金设立公 共 图 书

馆”等。
统计数据显示， 截至 2016 年底，本

市各级公共图书馆 238 家， 图书总藏量

达 7676 万册、人均拥有公共图书馆藏量

为 3.17 册（件），位列全国第一。 在不少

前沿领域，沪上图书馆也先行先试。以上

海图书馆为例，该馆以东馆建设为契机，
积极推进公共文化服务设施的功能整合

共享， 向复合型文化共享空间的方向发

展。此外，积极探索与周边相近功能的设

施建立横向的共享联盟， 如与出版社和

书店建立阅读联盟，与各类档案馆、博物

馆、纪念馆等建立广泛的地方史联盟，共
同编辑出版有关史料或者进行 史 料 研

究，不断扩大图书馆的“朋友圈”。
上海社会科学院文学研究所研究员

巫志南指出， 应加大公共文化服务资源

配置向郊区人口集聚地倾斜力度， 保证

城乡平衡充分发展。 而在如何更便利、
精准地为读者服务方面， 仍然有较大的

进步空间。 尤其是， 如何充分利用大数

据， 精准地为人找书， 为书找人， 是公

共图书馆未来的努力方向。

■本报首席记者 王 彦
见习记者 王筱丽

■本报首席记者 王彦
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500亿元后，首个贺岁档等待拉直三个问号
40余部电影本月排队上映，年底迎来国产片高潮

又是一年贺岁档进入到了主战场。
这个档期照常拥挤， 仅 12 月就有多达

40 余部影片排队上映 。 但特别之处在

于， 今年 12 月既是内地贺岁片的 20 周

年纪念 ， 更是中国电影票房迈 过 年 度

500 亿元后的第一次年底冲刺。
跨过 500 亿元门槛后， 如今的中国

电 影 市 场 在 业 界 被 称 为 “票 房 5.0 时

代”。 5.0 时代的年终大盘会落在哪个数

字？ 最受关注的导演和影片能否收获相

应的口碑？ 一个贺岁档的悄然改变又能

折射出中国电影什么样的发展现状？ 从

现在起到 2017 年末，至少有这样三个问

号等待拉直。

助力中国影市年度票房
冲击550亿元，每部大片都可
能突围

11 月 ， 当中国电影年度票房跨过

500 亿元的那刻起， 新的里程碑也意味

着新的起点。截至昨天，这个数据已达到

了 529 亿元。 要在最后 10 多天冲击 550
亿元甚至更高，每部新片都需发力，每部

大片都可能突围。
随着 12 月下半程到来， 进口片交

棒国产大片。 率先登场的 《奇门遁甲》
和 《芳华》 在首个周末都表现不俗， 分

别获得了 2.5 亿元和 3.5 亿元票房。 口

碑方面， 前者作为一部充满天马行空想

象力的武侠片， 其杂糅的风格令好评与

差评旗鼓相当； 而后者已经吸引了许多

年长者走进影院， 冯小刚基本兑现了他

的承诺， “拍一部让年轻人与老年人都

有回味的影片”。
本周五，陈凯歌新作《妖猫传》、成龙

领衔的《机器之血》和《心理罪之城市之

光》同时上映。 虽然表面上看来，三部影

片同档竞争激烈，但因类型各异，只要本

身品质过关，喜爱奇幻古装的、看重科幻

与动作片融合的、 偏爱悬疑风格的观众

都会如期走进影院。
此外 ， 备受 关 注 的 小 说 改 编 电 影

《解忧杂货店 》 将于下周五登陆院线 。
在东野圭吾的作品序列里， 这部集奇幻

与温情于一体的小说是个个例。 被改编

后， 这部影片以成龙、 秦昊、 董子健、
王俊凯、 迪力热巴等混杂了文艺片男主

角与人气明星的阵容而显得风格莫测。
作为院线里最普遍的畅销类型 ， 喜 剧

和爱 情 显 然不会缺席 。 其中相对引人

关注的是吴君如执导 、 陈可辛 监 制 的

《妖妖灵》， 该片混搭了香港与内地的喜

剧班底。

名导又回到熟悉的档期，
但贺岁档的意义却悄然发生
了改变

冯小刚在微博上一番感慨， 转发率

很是可观。单是“久违了贺岁档”六个字，
就包含了复杂情绪。 一方面，20 年前的

《甲方乙方》让他成为内地第一位拥有票

房号召力的导演； 另一方面，20 年间中

国电影从暮气沉沉到一跃为朝阳产业，

“冯氏”倒不与“喜剧”为谋了。
同样对这个档期爱恨交加的还有陈凯

歌。 12 年前，也是在 12 月中下旬，《无极》
上映， 不仅拉开了国产古装奇幻大片的大

幕， 也标注着互联网网民正式介入电影影

评。自那以后，任何名导名家想要在公映中

名利双收，都得先行趟过网络的“沼泽地”。
此番携同类型的《妖猫传》重归贺岁档，陈

凯歌显然是铆足了劲儿的。 影片改编自魔

幻系列小说《沙门空海之大唐鬼宴》，以白

居易的长诗《长恨歌》为主脉，讲述了长安

城接连发生妖邪灵异事件， 黄轩饰演的诗

人白乐天与染谷将太饰演的僧人空海紧跟

一只口吐人语的妖猫，联手探查，令一段被

人刻意掩埋的真相浮出水面。 导演对于影

片的极度看重从前期就可窥见———剧本耗

时五年完成， 并花巨资重建了一座唐城。

“我希望当观众置身其中，能够真切地感

受到大唐盛世的景观， 感受所有奇幻和

奇迹的发生。 ”
事实上， 悄然改变的不只是名导面

对的境遇， 还有贺岁档在中国影市的地

位。 20 年前，中国电影市场因为冯氏的

贺岁喜剧而渐渐扩展出了贺岁档。 很长

一段时间，这一档期都是中国电影最“吸
金” 的段落。 随着近年来银幕数持续增

长， 春节亲朋好友共赴影院几乎成为中

国各大中小城市青年的必选节目， 春节

档也以单日破 8 亿元的纪录牢牢占据全

年档期的头把交椅。
不过， 逐渐趋于平淡的贺岁档却被

专家认为更能看清国产影片的真相。 在

这个 12 月， 剥离了春节期间情感观影、
节日消费的因素， 品质将成为吸引观众

买单的绝对理由。 中国电影家协会秘书

长饶曙光认为：“前段时间中国电影市场

票房突破 500 亿元成为热点消息， 其实

中国电影市场票房纪录超越北美只是一

个时间问题。比数字更重要的是，好作品

才是硬道理。 中国电影必须从高速度发

展转向高质量发展， 其中摆脱对档期的

依赖，摆脱对话题度和眼球经济的依赖，
实现良好的电影生态环境， 比暂时的数

据更重要。 ”

文化 广告

所有创作都是基于真实的有感而发
制片人侯鸿亮接受本报专访，谈电视剧《大江大河》的缘起———

当一部网络小说获得了 “五个一

工程奖”，其作者阿耐提笔写道：“我最

初的题目是《大江东去三十年》，顾名

思义， 就是写1978—2008年这30年来

我所见所闻的改革开放。 我当时着重

想描述的是改革开放初期从完全的计

划经济摸着石头过河去往市场经济途

中的各种尝试探索， 对市场从自发的

追求到自觉的追求， 人们在其中有些

不可思议的理想主义。 渐渐地随着经

济发展， 人们的追求从原本单纯的解

决温饱问题变得五花八门。 ”
后来，这部定名为《大江东去》的

小 说 从 初 稿180万 字 改 到 定 稿150万

字。 “我几天就看完了。 ”提起往事，制
片人侯鸿亮的记忆清晰如昨，“一拿起

就放不下了， 因为字里行间都是我们

经历过的时代。 我、导演、编剧、演员，
直到所有的合作方，读完小说后，所有

人都被打动了。 小说里各个鲜明的人

物，是各种不同经济所有制的注脚，有
国有、有集体、有私营。 看完小说我们

会想到， 改革开放开创了一段特别伟

大的历史，我们国家的命运在改变，人民

的命运在改变。从阿耐到我们，所有创作

都是基于真实的有感而发。 ”
侯鸿亮始终认为， 电视剧能动人不

外乎三点：关于历史、观照社会、关心人。
昨天电视剧 《大江大河》 的启动仪式过

后，直到深夜，电话那头的他依然有些激

动。 因为等待与期待。
2011年，他不舍昼夜读完小说后，第

一时间联系了阿耐, 但电视剧版权已经

名花有主。“我个人特别喜欢阿耐的文字，
买不到《大江东去》，那就先买下《欢乐颂》
和《回家》吧，一边合作一边等，等版权到

期。”他很清楚，《大江东去》跨越30年，要
复原各个时代的真实质感， 对任何创作

团队都是严苛的考验，都需要一种决心。
2014年，前一任版权到期，正午阳光

顺利接手， 上海方面也第一时间抛来橄

榄枝，《大江大河》逐渐被众人托出水面。
“小说最动人之处就是真实，我们的电视

剧改编也一定会忠于原著。”制片人还有

个期待，“原作写到2008年， 电视剧第一

部会拍到上世纪90年代。在第二部中，我
们期待编剧能继续往前，写到我们当下，
书写真正的、全景式的改革开放40年。 ”

电视剧《大江大河》将由王凯 （中）、 杨烁 （左）、 董子健主演。 侯鸿

亮说， 演员的选择标准只有一条———合适， 能通过自己的表演把真实的

历史质感、 时代情感传递给观众。 （东方卫视供图）


